УДК 33 DOI: 10.34670/AR.2025.50.17.024

Институциональные условия экономического сотрудничества Катара и США в период 2013-2025 гг.

Никифорчук Максим Витальевич

Магистрант,

Российский университет дружбы народов, 117198, Российская Федерация, Москва, ул. Миклухо-Маклая, 6; e-mail: maksim.nikiforchuk@gmail.com

Аннотация

В статье рассматриваются основные направления сотрудничества между Катаром и США в период с 2013 по 2025 гг., которые имеют действительно многогранный характер. Сотрудничество этих двух стран охватывает несколько ключевых областей: энергетику, безопасность, космическое взаимодействие, дипломатию и культурные обмены. В энергетике страны успешно реализуют совместные проекты, несмотря на конкуренцию на рынке сжиженного природного газа (СПГ), такие как строительство терминала СПГ в Техасе и проекты по разведке углеводородов. В сфере безопасности США и Катар поддерживают стратегическое партнерство, в рамках которых было осуществлено, например, размещение американской авиабазы в Катаре. Помимо того, Катар играет важную роль в дипломатической сфере, выступая посредником в различных международных конфликтах

Для цитирования в научных исследованиях

Никифорчук М.В. Институциональные условия экономического сотрудничества Катара и США в период 2013-2025 гг. // Экономика: вчера, сегодня, завтра. 2025. Том 15. № 6A. С. 236-242. DOI: 10.34670/AR.2025.50.17.024

Ключевые слова

Энергетика, посредничество, безопасность, дипломатия, сотрудничество, Катар, США, международные отношения, экономическое партнерство.

Введение

После провозглашения независимости Катара от Великобритании в 1972 г., США достаточно быстро стали ключевым партнером «молодого» государства. Эти две страны поддерживают тесные дипломатические связи на протяжении многих лет, что обусловлено общими интересами в области стабильности и безопасности на Ближнем Востоке. Сотрудничество между Катаром и США охватывает различные сферы, включая энергетику, безопасность, освоение космического пространства, дипломатию и культурные обмены.

Основное содержание

Несмотря на соперничество Катара и США за лидерство на рынке сжиженного природного газа (СПГ), эти страны успешно реализуют различные энергетические проекты. Например, в 2019 г. Qatar Petroleum совместно с ExxonMobil инвестировал в проект по строительству терминала СПГ Golden Pass в Техасе стоимостью 10 млрд. долл., что стало свидетельством того, что крупнейшие страны-поставщики могут работать вместе в целях поддержания, а не разрушения открытого энергорынка [Маркелова, 2021]. Благодаря этому сотрудничеству, Доха смогла выстроить цепочку поставок энергоресурса в Европу, используя СПГ-терминалы ExxonMobil в Италии и Великобритании. Кроме того, компании смогли реализовать ряд проектов по разведке и добыче углеводородов в Аргентине, Бразилии, Мозамбике и Кипре [Кожанов, 2021]. Позднее, в 2022 г. QatarEnergy, ConocoPhillips и ExxonMobil подписали новое соглашение о сотрудничестве, согласно которому американские компании примут участие в проекте расширения северного шельфового газового месторождения Катара и получат по 3,125% (ConocoPhillips) [Qatar and the United States strengthen energy cooperation, www] и 6,25% (ExxonMobil) от его акционерного капитала [Mills, Valle, 2022]. В этом же году Доха подписала соглашение с ExxonMobil о совместных поставках СПГ в Германию в начале 2026 г. [ConocoPhillips and QatarEnergy Agree to Provide Reliable LNG Supply to Germany, www]. Помимо прочего, такие крупные компании нефтегазового и инжинирингового сектора как Chevron, ConocoPhillips Chemical Company, Exxon Mobil и Zachry Group являются партнерами СПГ проектов Катара [Qatar's Energy Sector, www].

В Катаре находится крупнейшая американская авиабаза — Аль-Удейд, которая имеет важное значение для позиционирования сил США на Ближнем Востоке, а также за его пределами. свою Доха оплачивает значительную часть очередь, ежегодных эксплуатационных расходов базы. В Аль-Удейде размещены Центральное командование США и Передовой штаб Центрального командования ВВС США [The U.S.-Qatar Strategic Partnership, www]. В январе 2024 г. страны подписали соглашение о продлении контракта на эксплуатацию базы армией США еще на десять лет [Marquardt, Bertrand, 2024], что в перспективе означает расширение дальнейшего сотрудничества в военной сфере. Об этом также говорит тот факт, что Катар является третьим по величине покупателем американских оборонных систем, в том числе истребителей F-15 QA, транспортных самолетов C-17 и ударных вертолетов Apache [The U.S.-Qatar Strategic Partnership, www]. Кроме того, в январе 2022 г. президент Джо Байден присвоил Катару статус основного союзника США вне НАТО в знак признания вклада Дохи в национальную безопасность США [Совина, 2024].

Обе страны регулярно консультируются по общим усилиям по борьбе с финансированием терроризма, инициативам по авиационной безопасности и пограничному контролю, а также

программам по борьбе с насильственным экстремизмом. Катар является одним из основателей коалиции Defeat ISIS (D-ISIS), а также членом Группы разработки финансовых мер борьбы с отмыванием денег на Ближнем Востоке и в Северной Африке (MENA FATF), Глобального форума по борьбе с терроризмом (GCTF) и Рабочей группы по борьбе с терроризмом Совета сотрудничества арабских государств Персидского залива (GCC).

Кроме того, США и Катар активно работают в рамках повышения защиты от кибер-угроз. В ходе чемпионата мира по футболу FIFA 2022 американские учреждения взяли на себя часть обязанностей по обеспечению цифровой безопасности мероприятия и успешно справились с этой задачей [Deputy Prime Minister and Minister of Foreign Affairs: Qatar Sees Relations with US as One of Its Major Strategic Partnerships, www]. Незадолго до начала мундиаля страны подписали Совместное заявление о намерениях по сотрудничеству в области кибербезопасности для укрепления взаимодействия между Министерством внутренней безопасности США и Национального агентства кибербезопасности Катара по политике, стратегии и обмену информацией в области обеспечения защиты киберпространства.

Не имея собственной развитой космической инфраструктуры и планов по ее созданию, Катар усиленно укрепляет связи в сфере национальной безопасности с западными партнерами. В дополнение к военному присутствию, США поставляют Катару спутниковые данные и расширяют его интеграцию в американские системы военного управления [Коробушин и др., 2022]. В октябре 2023 г. Катар и США подписали соглашение о совместном обмене информацией о ситуации в космосе, которое нацелено на координацию усилий в области мониторинга космического мусора и минимизации рисков его воздействия на Землю.

В середине 2017 г. Саудовская Аравия, Египет, ОАЭ и Бахрейн объявили о разрыве экономических и политических отношений с Катаром, обвинив его в поддержке терроризма и слишком тесных связях с Ираном и США. Несмотря на изначальные резкие высказывания со стороны Д. Трампа в адрес Катара, американская администрация решила отказаться от эскалации конфликта, поскольку Доха является крупнейшим медиатором в усилиях по предотвращению напряженности между Израилем и «XAMAC». Кроме того, катарская сторона — организатор дипломатических встреч между США и Ираном, а также диалога с движением «Талибан» [Запрещенная в России террористическая организация]. В 2018 г. США предприняли попытку усадить участников конфликта за стол переговоров, поскольку Вашингтон нуждался в большем количестве союзников в борьбе с Ираном. Белый дом потребовал от Саудовской Аравии и ОАЭ прекратить блокаду и нормализовать отношения с Катаром, однако попытка решить конфликт не увенчалась успехом [Глазова, 2019]. Тем не менее, к 2021 г. давление США на страны-участницы блокады привело к разрешению кризиса в ходе 41-го саммита ССАГПЗ, по итогам которого была подписана декларация о прекращении блокады Катара и «восстановлению братских отношений» с Дохой в рамках ССАГПЗ [Обнялись, как братья: аравийские монархии объявили о прекращении катарского кризиса, www]. В свою очередь, расходы Катара на свое американское лобби во время дипломатического кризиса составили около 190,82 млн. долл., в то время как после снятия блокады сумма потраченных финансовых средств остановилась на отметке в 52,68 млн. долл.

Катар был первым и основным транзитным пунктом для более чем 60 000 эвакуированных из Афганистана, включая граждан США, после вывода американских войск в августе 2021 г. Доха часто выступает посредником в переговорах об освобождении граждан США, незаконно задержанных и взятых в заложники по всему миру. Благодаря поддержке Катара были освобождены американцы, незаконно удерживаемые в Руанде, Иране и Венесуэле. Также в 2021

г. монархия поддержала американскую инициативу и включила в санкционный список крупную финансовую сеть «Хезболлы», базирующуюся на Аравийском полуострове [Background Press Call by Senior Administration Officials Previewing the Visit of the Amir of Qatar, www]. В перспективе, еще одним значительным шагом к сближению с американской стороной может стать закрытие офиса политбюро «ХАМАС» в Дохе, который изначально был создан там в 2012 г. по просьбе президента Обамы [Inwood, Abualouf, 2024].

В Катаре расположены 6 кампусов американских университетов. Страны углубляют свои связи через образовательные и культурные программы обмена, среди которых выделяются Fulbright, Middle East Partnership Initiative и International Visitor Leadership Program. Также в Катаре действуют американские музыкальные, художественные и языковые посланники, которые взаимодействуют с новыми и уже существующими партнерами. Катар, со своей стороны, широко финансирует американские высшие учебные заведения, совершив 1143 пожертвования на сумму почти 6 млрд. долл. в период с 1995 по 2021 гг. Одним из крупнейших вложений в то время стало предоставление университету Карнеги-Меллон 85 млн. долл. с целью создания совета по информации и технологиям. Кроме того, с 2012 по 2019 гг. Катар ежегодно подписывал контракты с Cornell University на сумму в 99 млн. долл., а также 84 и 77 млн. долл. с Фондом Карнеги-Меллон с неопределенной целью [Bard, 2021].

Тем не менее, Техасский университет A&M в начале февраля 2024 решил закрыть свой филиал в Катаре, ссылаясь на «усиленную региональную нестабильность» [Texas A&M to close Qatar campus, citing regional instability, www]. В то же время другие американские университеты, представленные в арабской монархии, выступили против этого решения и заявили о своем намерении остаться в стране [Qatar keeps close ties to American universities, www].

Заключение

Подводя итоги, можно отметить, что сотрудничество между США и Катаром является одним из сильнейших в регионе. Странам удается найти компромиссы даже в тех вопросах, где их интересы, с первого взгляда, противоречат друг другу (например, лидерство на рынке поставок СПГ). Государства остаются союзниками в решении международных конфликтов, и важное значение в данной ситуации играет ведущая роль Катара как медиатора в переговорном процессе и его готовность идти на определенные уступки для сохранения крепких отношений с американскими партнерами. Совместные культурные и инфраструктурные проекты усиливают эту связь, формируя устойчивый союз между этими двумя странами.

Библиография

- 1.Глазова А. В. Роль США в катарском кризисе: политические риски для региона// Проблемы национальной стратегии. 2019. №. 1. С. 98-109.
- 2.Катар продолжает космические исследования// Unipath [Электронный ресурс]. URL: https://unipath-magazine.com/ru/катар-продолжает-космические-исслед/.
- 3.Кожанов Н. А. Внешнеполитические приоритеты Катара в эпоху эволюции мировых энергетических рынков// Мировая экономика и международные отношения. 2021. Т. 65. № 9. С. 108-117.
- 4. Коробушин Д. и др. Ближний Восток: Космос сегодня и завтра. Middle East: Space today and tomorrow// Litres. 2022. С. 378.
- 5.Маркелова Э. А. Энергетическая политика Катара на современном этапе: внешнее и внутреннее измерение (на примере газового сектора)// Национальная безопасность/ nota bene. 2021. №6. С. 33-42. URL: https://cyberleninka.ru/article/n/energeticheskaya-politika-katara-na-sovremennom-etape-vneshnee-i-vnutrennee-izmerenie-na-primere-gazovogo-sektora.

- 6.Обнялись, как братья: аравийские монархии объявили о прекращении катарского кризиса// Вести.Ру. 5 января, 2021. URL: https://lenta.ru/news/2021/01/05/primireniye/.
- 7. Совина М. Байден присвоил Катару статус основного союзника США вне HATO// Лента. Ру. -11 марта, 2024. URL: https://lenta.ru/news/2022/03/11/katarr/.
- 8.Background Press Call by Senior Administration Officials Previewing the Visit of the Amir of Qatar// The White House [Electronic resource]. URL: https://www.whitehouse.gov/briefing-room/press-briefings/2022/01/31/background-press-call-by-senior-administration-officials-previewing-the-visit-of-the-amir-of-qatar/.
- 9.Bard M. G. Arab Funding of American Universities: Donors, Recipients and Impact// Jewish Virtual Library. 2021. P. 43.
- 10.ConocoPhillips and QatarEnergy Agree to Provide Reliable LNG Supply to Germany// ConocoPhillips [Electronic resource]. URL: https://www.conocophillips.com/news-media/story/conocophillips-and-qatarenergy-agree-to-provide-reliable-lng-supply-to-germany/.
- 11.Deputy Prime Minister and Minister of Foreign Affairs: Qatar Sees Relations with US as One of Its Major Strategic Partnerships. Ministry of Foreign Affairs// State of Qatar [Electronic resource]. URL: https://mofa.gov.qa/en/qatar/latest-articles/latest-news/details/1444/04/28/deputy-prime-minister-and-minister-of-foreign-affairs-qatar-sees-relations-with-us-as-one-of-its-major-strategic-partnerships.
- 12.Inwood J., Abualouf R. Qatar suspends role as mediator between Israel and Hamas// BBC. 10 November, 2024. URL: https://www.bbc.com/news/articles/c774d4p2mx6o.
- 13.Marquardt A., and Bertrand N. US quietly reaches agreement with Qatar to keep operating largest military base in Middle East// CNN. 2 January, 2024. URL: https://edition.cnn.com/2024/01/02/politics/us-qatar-agreement-largest-base-middle-east/index.html.
- 14.Mills A., Valle S. Exxon joins oil majors in Qatar's mega-LNG expansion project// Reuters. 21 June, 2022. URL: https://www.reuters.com/business/energy/exxon-joins-oil-majors-qatars-mega-lng-expansion-project-2022-06-21/.
- 15.Qatar// OpenSecrets [Electronic resource]. URL: https://www.opensecrets.org/fara/countries/143.
- 16.Qatar's Energy Sector// US-Qatar Business Council [Electronic resource]. URL: https://portal.usqbc.org/qatar-sector/energy/.
- 17.Qatar and the United States strengthen energy cooperation. American oil company participates in the expansion project of Qatar natural gas field//Shanghai Equal Ocean Technology [Electronic resource]. URL: https://equalocean.com/briefing/20220620230145340.
- 18.Qatar Cybersecurity Sector// International Trade Administration. U.S. Department of Commerce [Electronic resource]. URL: https://www.trade.gov/market-intelligence/qatar-cybersecurity-sector.
- 19.Qatar keeps close ties to American universities// The College Fix [Electronic resource]. URL: https://www.thecollegefix.com/qatar-keeps-close-ties-to-american-universities/.
- 20.Texas A&M to close Qatar campus, citing regional instability// The Washington Post. 9 February, 2024. URL: https://www.washingtonpost.com/world/2024/02/09/qatar-am-texas-university-pullout.
- 21. The U.S.-Qatar Strategic Partnership//U.S. State Department [Electronic resource]. URL: https://www.state.gov/the-u-s-qatar-strategic-partnership/.

Institutional Conditions of Economic Cooperation between Qatar and the USA in the Period 2013-2025

Maksim V. Nikiforchuk

Master's Student,
Peoples' Friendship University of Russia,
117198, 6, Miklukho-Maklaya str., Moscow, Russian Federation;
e-mail: maksim.nikiforchuk@gmail.com

Abstract

The article examines the main directions of cooperation between Qatar and the USA during the period from 2013 to 2025, which have a truly multifaceted character. The cooperation between these two countries covers several key areas: energy, security, space interaction, diplomacy, and cultural exchanges. In energy, the countries successfully implement joint projects despite competition in the

liquefied natural gas (LNG) market, such as the construction of an LNG terminal in Texas and hydrocarbon exploration projects. In the security sphere, the USA and Qatar maintain a strategic partnership, which has included, for example, the deployment of an American airbase in Qatar. Additionally, Qatar plays an important role in the diplomatic sphere, acting as a mediator in various international conflicts.

For citation

Nikiforchuk M.V. (2025). Institutsionalnyye usloviya ekonomicheskogo sotrudnichestva Katara i SShA v period 2013-2025 gg. [Institutional Conditions of Economic Cooperation between Qatar and the USA in the Period 2013-2025]. *Ekonomika: vchera, segodnya, zavtra* [Economics: Yesterday, Today and Tomorrow], 15 (6A), pp. 236-242. DOI: 10.34670/AR.2025.50.17.024

Keywords

Energy, mediation, security, diplomacy, cooperation, Qatar, USA, international relations, economic partnership.

References

- 1. Glazova A. V. The Role of the United States in the Qatar Crisis: Political Risks for the Region // Problems of National Strategy. 2019. No. 1. P. 98-109.
- 2. Qatar Continues Space Research // Unipath [Electronic resource]. URL: https://unipath-magazine.com/ru/катар-добраяйте-космические-исслед/.
- 3. Kozhanov N. A. Qatar's Foreign Policy Priorities in the Era of the Evolution of Global Energy Markets // World Economy and International Relations. 2021. Vol. 65. No. 9. P. 108-117.
- 4. Korobushin D. et al. Middle East: Space Today and Tomorrow. 2022. P. 378.
- 5. Markelova E. A. Qatar's energy policy at the present stage: external and internal dimensions (using the gas sector as an example) // National Security / nota bene. 2021. No. 6. P. 33-42. URL: https://cyberleninka.ru/article/n/energeticheskaya-politika-katara-na-sovremennom-etape-vneshnee-i-vnutrennee-izmerenie-na-primere-gazovogo-sektora.
- 6. Embraced like brothers: Arabian monarchies announced the end of the Qatar crisis // Vesti.Ru. January 5, 2021. URL: https://lenta.ru/news/2021/01/05/primireniye/.
- 7. Sovina M. Biden Awarded Qatar the Status of a Major US Ally Outside NATO// Lenta.Ru. March 11, 2024. URL: https://lenta.ru/news/2022/03/11/katarr/.
- 8. Background Press Call by Senior Administration Officials Previewing the Visit of the Amir of Qatar// The White House [Electronic resource]. URL: https://www.whitehouse.gov/briefing-room/press-briefings/2022/01/31/background-press-call-by-senior-administration-officials-previewing-the-visit-of-the-amir-of-qatar/.
- 9. Bard M. G. Arab Funding of American Universities: Donors, Recipients and Impact// Jewish Virtual Library. 2021. P. 43.
- 10.ConocoPhillips and QatarEnergy Agree to Provide Reliable LNG Supply to Germany // ConocoPhillips [Electronic resource]. URL: https://www.conocophillips.com/news-media/story/conocophillips-and-qatarenergy-agree-to-provide-reliable-lng-supply-to-germany/.
- 11.Deputy Prime Minister and Minister of Foreign Affairs: Qatar Sees Relations with US as One of Its Major Strategic Partnerships. Ministry of Foreign Affairs // State of Qatar [Electronic resource]. URL: https://mofa.gov.qa/en/qatar/latest-articles/latest-news/details/1444/04/28/deputy-prime-minister-and-minister-of-foreign-affairs-qatar-sees-relations-with-us-as-one-of-its-major-strategic-partnerships.
- 12.Inwood J., Abualouf R. Qatar suspends role as mediator between Israel and Hamas // BBC. November 10, 2024. URL: https://www.bbc.com/news/articles/c774d4p2mx6o.
- 13.Marquardt A., and Bertrand N. US quietly reaches agreement with Qatar to keep operating largest military base in Middle East // CNN. January 2, 2024. URL: https://edition.cnn.com/2024/01/02/politics/us-qatar-agreement-largest-base-middle-east/index.html.
- 14.Mills A., Valle S. Exxon joins oil majors in Qatar's mega-LNG expansion project // Reuters. June 21, 2022. URL: https://www.reuters.com/business/energy/exxon-joins-oil-majors-qatars-mega-lng-expansion-project-2022-06-21/.
- 15.Qatar// OpenSecrets [Electronic resource]. URL: https://www.opensecrets.org/fara/countries/143.
- 16.Qatar's Energy Sector // US-Qatar Business Council [Electronic resource]. URL: https://portal.usqbc.org/qatar-

sector/energy/.

- 17.Qatar and the United States strengthen energy cooperation. American oil company participates in the expansion project of Qatar natural gas field//Shanghai Equal Ocean Technology [Electronic resource]. URL: https://equalocean.com/briefing/20220620230145340.
- 18.Qatar Cybersecurity Sector // International Trade Administration. U.S. Department of Commerce [Electronic resource]. URL: https://www.trade.gov/market-intelligence/qatar-cybersecurity-sector.
- 19.Qatar keeps close ties to American universities // The College Fix [Electronic resource]. URL: https://www.thecollegefix.com/qatar-keeps-close-ties-to-american-universities/.
- 20.Texas A&M to close Qatar campus, citing regional instability // The Washington Post. February 9, 2024. URL: https://www.washingtonpost.com/world/2024/02/09/qatar-am-texas-university-pullout.
- 21. The U.S.-Qatar Strategic Partnership//U.S. State Department [Electronic resource]. URL: https://www.state.gov/the-u-s-qatar-strategic-partnership/.